



626545

Supl.

EL MERCURIO

SÁBADO 17 DE AGOSTO DE 2002

P 8

HANS STEFFEN

# Patagonia desconocida

El geógrafo alemán realizó temerarias expediciones de casi mil kilómetros en regiones inexploradas del sur de Chile

C.G.H

Perteneció a la estirpe de intelectuales aventureros, una rara mezcla que en este mundo más bien aburrido siempre hace mucha falta. De otra manera no se explica que un hombre de sólida formación en la Universidad de Berlín haya decidido a los 24 años embarcarse a una remota y joven república llamada Chile. Era el año 1888 y el país intentaba reparar un incomprendible olvido cuando al fundarse la Universidad de Chile con una verdadera pléyade de sabios, nadie se preocupó de la semilla de todo, la educación. Por eso, el presidente Balmaceda se empeñó en dar vida al Instituto Pedagógico y Steffen fue contratado para la cátedra de Historia y Geografía. Claro que esa función se le hizo poco y pronto comenzó una exitosa labor en la exploración de territorios desconocidos que eran todavía muchos.

Así —escribe Martínez Sotomayor en el prólogo de esta obra— fue como el largo período que va desde 1892 a 1899, desde el lago Llanquihue hasta los fiordos del río Baker, en una extensión de casi mil kilómetros deshabitados y en su mayor parte inexplorados, Steffen dio inicio a largas, temerarias y esforzadas expediciones anuales, con una duración entre tres y seis meses, a pie, en bote o a caballo. El producto de este fundamental trabajo no sólo se fraguó en levantamientos cartográficos y trabajos publicados en Alemania y Chile, sino que lo lleva a participar en la cuestión de límites con Ar-

HANS STEFFEN

GERMÁN CARRASCO  
DOMÍNGUEZInstituto Geográfico Militar,  
Santiago, 2002. 124 páginas.

gentina. Nombrado consultor técnico de nuestra representación para el arbitraje solicitado a la corona británica, Steffen se trasladó a Londres donde no escatima estudios y documentos para fortalecer la posición chilena respecto del laudo.

Quizás por eso era predecible que el autor de este libro se detuviera en la obra de Steffen y calibrara su importancia. Germán Carrasco, diplomático fallecido hace dos años, fue también especialista en estas materias y

formó parte del equipo chileno para los arbitrajes de Palena y del Beagle.

Jubilado, Steffen terminó sus días en Suiza, donde murió en 1936, solo y en precaria situación económica. Pese a ello, gracias a esta obra, al sobrio monumento que lo honra en Puerto Cisnes como un puente que lleva su nombre en esa zona, Steffen no podría invocar el pago de Chile. Al menos se le reconoce algo de su valioso aporte a nuestra historia y geografía.

## Patagonia desconocida [artículo] C. G. H.

**AUTORÍA**

C. G. H.

**FECHA DE PUBLICACIÓN**

2002

**FORMATO**

Artículo

**DATOS DE PUBLICACIÓN**

Patagonia desconocida [artículo] C. G. H.

**FUENTE DE INFORMACIÓN**

[Biblioteca Nacional Digital](#)

**INSTITUCIÓN**

[Biblioteca Nacional](#)

**UBICACIÓN**

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)